

EL EBRRO

Diario de Tortosa

Año IV

Núm. 662

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al mes. 1'00 peseta.
Fuera, trimestre. 8'00
Extranjero, id. 4'50

Jueves 12 de Marzo de 1903

REDACCIÓN: Portal del Palau, núm. 2.
ADMINISTRACION: Librería Voltes, Angel 7.
Toda la correspondencia de carácter literario al director.

LAS HUELGA

En la excelente revista de Bilbao *El Mensajero del Corazón de Jesús* encontramos un hermoso artículo del ilustre jesuita P. Ugarte.

Bien quisiéramos reproducirlo íntegro pero en la imposibilidad de hacerlo por su mucha extensión y el corto espacio de que disponemos, hemos de limitarnos a copiar los párrafos siguientes:

La huelga de los patronos y de los ricos consiste en negarse éstos a cumplir su obligación de servir a los pobres, de administrar lo superfluo para los pobres, de velar por el bien moral y material de los pobres.

¿Qué cosa más frecuente que el abusar de los obreros, de las criadas, de los trabajadores, dándoles poco salario, obligándolos a constante trabajo, privándolos del día de fiesta y descuidando por completo su instrucción y educación? ¿Cuántos ricos se ocupan de las necesidades de sus dependientes?

Hay, es cierto, unos cuantos que apenas llegan al dos ó tres por ciento de los ricos, que se interesan por los pobres, que los asisten, que los socorren y educan y aconsejan y aman. Hay dos ó tres por ciento, y no de los más acaudalados, que no se han declarado en huelga y siguen trabajando en su puesto por los pobres, sosteniendo un trabajo casi superior á sus fuerzas. Pero ¿qué hacen todos los demás? ¿Qué hacen los otros noventa y siete ó noventa y ocho por ciento? Están en huelga permanente, acumulando más y más capital, como si todo el mundo fuera para ellos, ó consumiendo en provecho propio, en gustos y caprichos y fastuosas vanidades lo que Dios les ha dado para los pobres. Han abandonado su puesto de tutores, directores, administradores y padres de los pobres; y dejando todos estos oficios se han ido á pasar el día en el paseo, la tarde en el salón, la noche en la ociosidad, en la galantería, en un *sport* de competencias á ver quien viste y vive y come y se divierte con más lujo, disolviendo capitales inmensos en muebles, joyas, trapos, flores y diversiones con la misma tranquilidad y risa con que un niño disuelve una pastilla de jabón soplando y haciendo burbujas que han de destruirse en el aire. No esperéis que piensen en los pobres. Ni los ven ni los conocen, ni casi saben si hay pobres. Pero

Las huelgas de los ricos engendran las huelgas de los pobres

Los ricos han dicho: no os queremos dar lo superfluo de nuestras rentas. Los pobres han respondido: tampoco nosotros queremos daros lo superfluo de nuestras fuerzas.

Los ricos dicen: nuestro dinero es

nuestro. Los pobres replican: nuestro es nuestro trabajo.

Los ricos gritan: no podéis reclamar en justicia nuestro dinero. Los pobres responden: en justicia tampoco podéis reclamar nuestro trabajo.

Los ricos claman: por caridad, por prudencia, sed razonables, mirad los daños que nos causáis.

Y los pobres responden: por prudencia y por caridad, sed vosotros también razonables; mirad también vosotros los males que nos causáis; pues no nos dais ni medios, ni tiempo, ni posibilidad de educarnos y educar á nuestros hijos, y por culpa de vosotros nos estamos convirtiendo en unos ateos salvajes que no entendemos más religión, ni más moral, ni más política que gritar contra los patronos y los burgueses.

En fin, los ricos desesperados gritan: pues lo vais á pagar por la fuerza.

Y los pobres más desesperados aún exclaman: pues más lo vais á pagar vosotros; nosotros no tenemos nada que perder, y podemos parar vuestras fábricas, dar fuego á vuestras casas y destrozár vuestras haciendas.

DE AGRICULTURA

Los productos del maíz

El maíz, el modesto maíz, reducido durante muchos siglos á suplir la falta de otros cereales, á producir pan desestimado y á servir de alimento á los ganados, entra de lleno en la esfera de explotación industrial.

Hoy no solamente tiene las antiguas aplicaciones, sino que, gracias á los adelantos de la Química, se le emplea para obtener alcohol, aguardiente, cerveza, almidón, aceite, caucho, azúcar, destрина, jabón, tinta y otros productos hasta 40: ¡Es sencillamente admirable!

Del germen que contiene la semilla y que durante mucho tiempo se ha considerado como desperdicio industrial, se obtienen ya rendimientos notables. Esos gérmenes se venden hoy en los Estados Unidos de 115 á 125 francos, (23 á 25 dollars) barril de 380 libras.

De estos gérmenes se obtiene un aceite que, tratado por el azufre y el calor, se convierte en un producto análogo á la goma caucho, de propiedades casi iguales. Hay sin embargo entre el caucho auténtico, una diferencia importante. Lo que cuesta una peseta del primero, cuesta diez por lo menos del segundo. Es decir, que tiene propiedades semejantes, que se presta á iguales usos y es diez veces más barato.

Del aceite del maíz se hace también un gran consumo para la fabricación de jabones. Este dato lo demuestra:

durante el año pasado, los Estados Unidos han exportado á Europa aceite de maíz por valor de 2 045.000 dollars (más de 10 millones de francos). Si á esta suma de exportación añadiésemos la cantidad consumida en el país productor, tendríamos la prueba de la importancia que adquiere esta nueva industria.

Con los residuos de la obtención de aceite se prepara alimento nutritivo para los ganados.

Nada hay que decir, porque es bien sabido, del azúcar que tiene el maíz y de su conservación natural en alcohol y bebidas derivadas.

Lo que sí será novedad para muchos lectores es que del mismo maíz se obtiene una substancia mucilaginosa, la destрина, que sustituye á la goma arábiga. Con destрина se hacen infinidad de cosas: ella sirve para pegar sobres, sellos de correos, etiquetas, etc., y con ella se preparan ciertos dulces, pastas, vendajes y muchas cosas más.

Y véase que con el maíz sucede como en muchos otros productos naturales. Estudiados bien son susceptibles de muchas y de variadas aplicaciones que constituyen grandes fuentes de riqueza. Para llegar á éstas hay que estudiar más y venerar menos las rutinas.

De Barcelona

Los catalanistas de viso, y sobre todo aquellos que han pisado el hemicycle del Congreso, van adquiriendo alguna experiencia, lo que significa, no que sean personas experimentadas, sino que estaban á oscuras y ahora van viendo algo más claro.

Su falta de experiencia se demuestra bien claramente en la confección de la candidatura que presentaron para diputados provinciales, compuesta de dos abogados, dos médicos y dos arquitectos, que representan ó se pretende que representen las diversas tendencias políticas que se dibujan en los elementos que integran las agrupaciones catalanistas, pero por más que sean buenas personas, no pueden gloriarse de representar los intereses de nuestra populosa capital.

Los dos arquitectos eran las personas designadas por el grupo católico; bellísimas ambas, pero sin que se les conozca campaña alguna católica en el terreno de la política; bastante católicos para que los electores sanos les dieran sus sufragios sin repugnancia, pero no lo bastante decididos para entusiasmarles.

En cambio, lo que á los catalanistas directores les falta de experiencia, le sobra al cacique máximo Planas y Casals, cuya conducta en esta ocasión, bastaría para acreditarle de ladino si no tuviese ya bien ganada la fama hace años; todo su interés estaba en derrotar la candidatura catala-

nista, y lo ha conseguido valiéndose de los medios 1.º formando una candidatura más signficante católica é industrial que la de los catalanistas; y 2.º favoreciendo la votación de los republicanos.

En efecto: componían la lista del cacique para este distrito un católico activo miembro de asociaciones religiosas, y á su modo batallador, y dos industriales á quienes nadie podrá tachar de malos cristianos en sus prácticas y costumbres. Pero sea como fuere, un significado católico y dos conocidos fabricantes que bajo estos conceptos pueden llevar más propiamente el nombre de la ciudad que los hombres de carrera presentados por los catalanistas.

Ya sabía Planas que llevaba á sus devotos al sacrificio, porque la votación que han obtenido es exigua; pero el efecto estaba conseguido al provocar el retraimiento de la masa católica que perpleja en la elección de favoritos optó por quedarse en casa, y en cambio la gente de Planas y sus adláteres y subordinados votaron á los republicanos.

Lecciones como la de ayer, no son para olvidadas, y pudieran aumentar el caudal de experiencia de los prohombres catalanistas si tienen suficiente talento para hacer aplicaciones prácticas.

Una candidatura *netamente religiosa*, del país de sus organismos y fuerzas vivas, se habría llevado la elección en vilo, y no hubiera ocurrido que apesar del interés efectivo que despertaba la jornada, apenas votó una cuarta parte del cuerpo electoral, lo que es bien poco si, además, se tiene en cuenta que hay muchos votos que por depender de oficinas de los organismos oficiales, nunca pueden excusarse.

El Corresponsal

Remando...

Iban remando, sin hablar, mirándose: es que el agua y la lucha son un misterioso incentivo á la melancolía; por eso quizá las almas de los marineros tienen mucho de nostálgicas: la juventud de la gente de mar no es tan risueña ni tan alegre como la juventud de la gente de tierra; cuando los marineros rien—cuando á ratos retozan y se divierten sobre los calabotes de la cubierta—parece que rien con sordina; cantan y su canto es tristemente emocionante; si la *saceta*, cantada desde la reja del presidio, arranca lágrimas, la barcarola, entonada desde la cubierta de un buque, arranca suspiros. Sin duda contribuyen á extender por la mar ese espíritu melancólico los horizontes azules, el rumor de las ondas, el aspecto plomizo y triste del panorama; pero es innegable: una pena sutil y enervante late constantemente sobre la mar. E iban remando sin hablar... Las

olas dormían: el sueño de las olas es abatimiento, como el sueño de los locos; el agua estaba abatida en efecto: se adivinaba la siesta del atleta, la haurura del león, la nostalgia del títán. Annibal al descansar después del paso de los Andes, después de la toma de Sagunto, debió dormir con un sueño de esos.

E iban remando perezosamente.

—¿En qué pensabas?—dijo por fin a su compañero uno de los pescadores del bote.

—¿En qué pensaba? Pues... ni lo sé. A veces los pensamientos se hacían dentro de las sienas como los peces dentro de la red; coletean y se agitan; pero la masa los refrena con su presión: solamente se destaca el rebrillo fugaz de las escamas en la red y el rebrillo de los recuerdos en el cráneo.

Los dos pescadores volvieron a su silencio; la noche iba dejando atrás un reguero de minutos, y la lancha una serpentina de pompas.

¿Qué hará mi Rosa, mi novia?—dijo de pronto, intintivamente, como si hablase consigo mismo el más joven, Blas.

Y Mariano, el más curtido, el más añoso, se le quedó mirando con pena.

—No pienses en eso; una novia no debe nunca preocupar a un marino.

—¿Que nó?...

La luna vertía su varillaje color de perla sobre las olas, rebrillaba el salitre en ellas como rebrillan en la sombra las retinas de los gatos, y de lo hondo, como un murmurio, se elevaba sutil el rumor del mar.

II

—Mira, Blas; una vez tuve yo una novia á quien quería con toda mi alma. Hacía yo la travesta á Filipinas en vapor de alto bordo. Dos años llevaban nuestras relaciones, y en ese tiempo, mientras yo navegaba ella rezaba por mí, sobre aquella bella costa andaluza de mis quereres. Un día salí, como tantos, con rumbo al mar de la China: nos despedimos; á ella, que se emocionó más que otras veces, se la llevaron desmayada y yo salí del puerto con el corazón hecho una pelota; como si llevase sobre él, dentro del pecho metida, la cadena del ancla. Sentía yo en el alma un desgarramiento irresistible. ¿A ti no te ha dolido nunca el alma?... Pues a mí sí.

—¿Y qué pasó?

—Verás, verás: á los dos días de mar, como podrás suponerte, mis dolores se los llevó la brisa. Tenía yo á esa edad demasiada risa en la juventud, y el mar de fondo de mi alma se lo llevó la corriente: era un lastre que sobraba y lo tiré. Y no recibí noticias de mi novia hasta volver del Indico. Entonces sí; una carta de cuatro líneas, pero cuatro líneas secas como las montañas de Adem; como la mar.

—¿Sí?

—Sí.

Mariano frunció las cejas y puso cara de vinagre. Este recuerdo, esta añoranza, le preocupó como si hubiera sido el ramalazo de una centella. Dejó de remar, encendió una pipa, y mientras Blas aguardaba el fin del relato, la luna vertía su varillaje color de perla sobre las olas, rebrillaba el salitre en ellas como rebrillan en la sombra las retinas de los gatos, y de lo hondo, como un murmurio, se elevaba sutil el rumor del mar...

III

Luego...

—¿Qué dirás que decía en aquella carta?

—¿Qué decía?

—Sí.

—Hombre...—Blas se rascaba la cabeza con incertidumbre.

—“Mariano — decía — perdóname;

mi amor no ha podido seguirte; ¡no sabe nadar!

El pescador, al terminar su charla, se echó á reír con risita nerviosa.

... Iban remando; mirándose, tristes. Una pena sutil y enervante flotaba en la mar...

Francisco de la Escalera

Triste aniversario

Melilla y el Reina Regente constituyen el primer eslabón de la cadena de desgracias que han traído á nuestra patria, en esta última etapa de la historia, al estado de decadencia en que la encontramos.

Dijimos que constituye el primer eslabón, y no es cierto, pues son algo más. Son el punto de partida ó, por decirlo así, uno de los cimientos del edificio de nuestras desdichas.

Con Melilla, demostróse la fatal organización de nuestro ejército; en la catástrofe del Reina Regente, la inestabilidad y deficiencia de nuestras naves; y con ambas, que era cosa fácil y hacedera el atropellar nuestro derecho, sublevar nuestras colonias, declararnos la guerra y usurparnos cuanto nuestros padres descubrieron, conquistaron, cristianizaron y civilizaron allende los mares.

Por eso, en este aniversario no llora España solamente la pérdida de una nave y la muerte de cuatrocientos de sus hijos, pues, tras aquella catástrofe, vinieron, como de reata, la muerte de 100.000 españoles en las Maniguas y las ciénagas, la pérdida de cuanto nos quedaba en el continente Americano, el abandono de dos mil islas en la Oceanía y la firma de un tratado que figurará siempre como borrón ignominioso en las páginas de nuestra historia.

[Triste, sí, tristísimo aniversario! pero más triste que por los honores de un ciclón pavoroso y de misterioso y trágico naufragio, por el cúmulo de desastres que trajo en pos de sí.

¡Cuántas ruinas, cuántas víctimas desde aquella triste fecha!

Procuremos reparar las primeras y roguemos á Dios por las últimas.

Alfonso XIII se emancipa

Copiamos un telegrama que con este título pública L' Europeen del sábado 7 de Marzo en concepto de información, aunque no creamos gran cosa en su veracidad.

*Madrid 3 Marzo.

Hace algunos días ha ocurrido una escena sugestiva entre el Rey y el ministro de la Guerra, general Linares. Alfonso XIII tenía, según parece un gran interés en que el marqués de Angulo, capitán de Artillería, fuese nombrado, agregado militar en la Embajada de París.

El ministro de la Guerra, ignorante de tal deseo, nombró para este cargo á otro oficial, y cuando presentó el decreto á la firma real, el Rey se mostró muy descontento y dijo al general Linares que debía de haberle consultado antes de proveer este punto.

El ministro de la Guerra hizo notar que él se había limitado á ejercer un acto de ministro, y Alfonso XIII le replicó que la voluntad del Rey estaba por encima de la del ministro.

A consecuencia de esta escena, el

Rey dió la orden de crear una plaza de agregado á la Legación de España en Suiza, con residencia en París, para el marqués de Angulo, el cual ha sido nombrado inmediatamente.

El joven Rey va, según se dice, á dar ejemplo de su gran devoción durante esta Cuaresma, yendo á hacer por espacio de algunos días, ejercicios espirituales al Monasterio de El Escorial, acompañado y bajo la dirección de su confesor, el padre Coloma, de la Compañía de Jesús.

Algunos dicen sin embargo, que se trata más bien de una temporada de días de reposo, que los médicos juzgan necesarios para la salud del Rey...

Los rumores que acoge L' Europeen explicando esta necesidad del descanso del Rey, no nos parecen verídicos, y por eso no los reproducimos.

NOTICIAS BREYES

Dicen de Melilla que en el campo rebelde se niega en absoluto la captura del Roghi tantas veces dada por cierta.

—Despachos de Londres dicen que circula el rumor de que el Gobierno inglés ha llegado á un acuerdo con los nacionalistas irlandeses, concediendo á Irlanda una Universidad católica y una especie de autonomía.

—La prensa acoge el rumor de que el gobierno de los Estados Unidos se propone enviar una escuadra de maniobras á Europa, y simulará un bloqueo en las costas de Portugal.

Esta noticia es muy comentada.

—Se asegura que á mediados del próximo Abril el zar de Rusia, Nicolás II, visitará á Su Santidad.

También se dice que con igual motivo irá á la Ciudad Eterna, en el mes de Mayo, el emperador Guillermo.

—En Tazza se ha celebrado el acto de colocar al público las cabezas de los rebeldes capturados.

Igualmente se ha practicado en Fez á cuya capital han llegado 34 prisioneros además.

—311 candidatos ministeriales y 210 de oposición, han triunfado, según la nota oficial, en las elecciones del domingo, ó lo que es casi igual, el Gobierno ha sacado tres candidatos suyos por cada dos de oposición.

—Los periódicos rusos aseguran existe en el hospital de Tomsk un hombre que tiene 200 años de edad.

Dichos periódicos, temiendo que se les tenga por embusteros, dicen que el anciano no tiene certificados de nacimiento y de identidad, y que es viudo desde hace 125 años, después de haber estado casado 47.

Ahora está continuamente en cama, pero su inteligencia está despejada. Recuerda haber visto á Pedro el Grande y á la reina Catalina.

—Un obrero de Angulema (Francia) llamado Defrau, ha obtenido autorización para pleitear por pobre, con el objeto de reclamar una herencia de 800 millones al Gobierno inglés, que es el sucesor responsable de la casa Tridras, donde el bisabuelo de Defrau tenía depositada su cuantiosa fortuna, ganada en diversas especulaciones de Indias, entre ellas la trata de negros.

—El cardenal de más edad de todos los reunidos en Roma con ocasión del Jubileo pontificio ha sido el cardenal Langénieux, arzobispo de Reims, que por esta circunstancia fué el designado para decir la gran misa en la Basílica de San Pedro.

Fué promovido al cardenalato el 7 de Junio de 1886. Está pues en el decimoséptimo año del cardenalato, y ocupa el sexto rango en el sagrado Colegio, por orden de ancianidad.

Pertenece á una familia ilustre de Francia.

—El emperador Guillermo II posee un número extraordinario de uniformes. Los tiene de todos los colores, de todas las armas y para todas las circunstancias de la vida; se los pone y se los quita con una rapidez inconcebible: es un Frégoli coronado.

Durante su estancia en Londres se le vió aparecer con cinco uniformes en un mismo día: coronel de husares por la mañana, almirante al mediodía y emperador á la tarde. Su guardaropa es sin duda, el mejor provisto de todos los soberanos de Europa.

Entre todos sus trajes el emperador no tenía batas de casa.

Un día un sastre le expidió esta confortable vestidura y el emperador montó en cólera al verla, exclamando:

—Los Hohenzollern no son mujeres para ponerse estas ropas.

Recientemente, el emperador ha aceptado una bata de casa muy elegante.

CANTARES

El que no sepa rezar que vaya por esos mares, y verá que pronto aprende sin enseñárselo nadie.

Gloria al Señor que puso mi pobre cuna donde hay estas estrellas y hay esta luna y hay estas flores y hay estas dulces auras y hay estas noches!

No llores, hijo mío, cuando yo espire, que si mueren los cuerpos, las almas viven, y al fin y al cabo la pérdida es un poco de polvo vano.

ANTONIO DE TRUEBA.

CRÓNICA

Bajo la presidencia del Juez de primera instancia de Tarragona D. Carlos de la Quintana se ha celebrado esta mañana el escrutinio de las elecciones provinciales, habiendo sido proclamados los Sres. Homedes, Roig Olesa y Adell.

Dicha operación se ha llevado á cabo tranquilamente sin protestas ni incidente alguno digno de mención.

** Para presidir el escrutinio en Gandesa salió ayer de esta ciudad el Juez D. Fernando de Prat, quedando encargado del juzgado el municipal D. Lufs Bau.

** Mañana la Pia-Unión de San Antonio de Padua aplicará la Santa Misa y ejercicios propios del día 13 que celebrará á las siete y media en sufragio del alma del Rdo. D. Francisco Asencio beneficiado y socio de la Pia-Unión. R. I. P.

** Leemos en un diario de Castellón:

“El vapor “Martos”, que salió anateayer del puerto de Valencia con rumbo á Barcelona, echó á pique en aguas de Tortosa á un laud de la matrícula de Burriana.

Dos tripulantes del laud perecieron ahogados. El resto de la tripulación

Consultorio Médico Quirúrgico de

JOSE MATHEU

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 5 á 7.—Cruera, 7, 1.º (al lado del Palacio Episcopal).—TORTOSA

fué recogido por el vapor "Martos", que los ha desembarcado en la Ciudad Condal.

*. A propuesta del Claustro de la Facultad de medicina de la Universidad de Barcelona ha sido nombrado profesor auxiliar de la misma nuestro paisano D. Emilio Sacanella, al que enviamos nuestra enhorabuena.

*. Han llegado hoy á esta Plaza con objeto de incorporarse á la Comisión Liquidadora de la Intendencia Militar de Filipinas el Comisario de Guerra de 2.º clase D. Rafael Rubio, acompañado de un oficial 1.º dos escribientes y un ordenanza.

*. Tenemos el gusto de participar á nuestros lectores que nuestro queridísimo y respetable D. Manuel Domingo y Sol, superior de los Colegios de V. E. de S. José, se ha trasladado á Valencia notablemente mejorado de la enfermedad que venía padeciendo; y según las últimas noticias recibidas va cada día siendo más satisfactorio el estado de su salud.

Hacemos votos al cielo para que sea pronto su completo restablecimiento.

*. Nuestro Excmo. Prelado de Tarragona acompañó hasta Lérida al ilustrísimo Dr. Meseguer, al objeto de pasar un par de días en aquella capital.

*. La Audiencia territorial anuncia la vacante de médico auxiliar de la Administración de justicia y de la penitenciaria del partido judicial de Gandesa.

*. En la Cámara Agrícola se ha celebrado hoy con un banquete de cuarenta cubiertos el triunfo del candidato conservador D. Manuel Homedes al que han sido invitados los interventores de la fracción que acaudilla el Sr. Ayuso.

*. La noche anterior le ha sido administrado el Sacramento de la Extremaunción á nuestro queridísimo amigo el Rdo. D. Bautista Tomás Su birats cuyo estado inspira algún cuidado. Suplicamos á Dios le conceda lo que más importe á su salud espiritual.

*. Con grandísima concurrencia, que llenaba el templo de bote en bote, dió comienzo ayer la solemne novena de San José en la iglesia del Seminario.

Nuestro apreciable amigo el orador sagrado Licdo. Rdo. don Elías Millán estuvo muy elocuente, iniciando en el sermón de ayer la serie de cuestiones religioso sociales que se propone desarrollar durante el novenario.

NOTARÍAS

He aquí, por lo que respecta á nuestra provincia, los puntos de residencia y número de notarios en virtud de la nueva demarcación:

Distrito de Falset.—Falset 1, Cornudella 1, García 1, Tivisa 1.

Distrito de Gandesa.—Gandesa 2, Horta 1, Mora de Ebro 1.

Distrito de Montblanch.—Montblanch 1, Espluga de Francolí 1. Santa Coloma de Queralt 1, Sarreal 1.

Distrito de Reus.—Reus 5, Montroig 1, Riudoms 1.

Distrito de Tarragona.—Tarragona 4.

Distrito de Tortosa.—Tortosa 4, Alcanar 1, Amposta 1, Benifallet 1, Cenia 1, Cherta 1, Uldecona 1.

Distrito de Valls.—Valls 3, Alcover 1.

Distrito de Vendrell.—Vendrell 1, Torredembarra 1.

—La nueva demarcación notarial de la provincia de Castellón es la siguiente:

Albacácer, 1; Cuevas de Vinromá, 1; Castellón, 4; Almazora, 1; Villafamés, 1; Villarreal, 2; Lucena, 1; Adzaneta, 1; Alcora, 1; Morella, 1; Forcall, 1; Villafranca del Cid, 1; Nules, 1; Artana, 1; Burriana, 1; Onda 1; Vall de Uxó, 1; San Mateo, 1; Alcalá de Chivert, 1; Segorbe, 2; Soneja, 1; Vinaoz, 2; Benicarló, 2; Viver 1; Caudiel, 1.

TELEGRAMAS

Fiestas en Zaragoza

Zaragoza.—El Boletín Eclesiástico publica el programa de las funciones religiosas que se celebrarán en el Pilar para inaugurar las obras del templo.

Asistirán los prelados de Pamplona, Huesca, Jaca, Tarragona, Teruel y Barcelona, oficiando uno de ellos.

El sermón correrá á cargo del obispo de Pamplona.

A juzgar por los preparativos, el acto revisará gran solemnidad.

Patronato

Bajo la presidencia de la infanta D.ª Isabel se ha reunido la Junta del Patronato contra la trata de Blancas.

Ha asistido también el ministro señor Dato.

Se han tomado varios acuerdos nombrándose presidenta de la Junta provincial de Madrid á la esposa del Sr. Moret.

Combinación de Prelados

Está próxima una combinación de Prelados, mediante la cual el obispo de Madrid señor Guisasaola irá á Burgos.

Vendrá á sustituirle el señor obispo de Orihuela, que á su vez, será reemplazado por el de Sión.

La vacante del señor obispo de Sión la ocupará el P. Calpena.

Universidad ibero-americana

La Junta directiva del Consejo Ibero-Americano se propone visitar al rey para darle cuenta de un asunto de interés.

Se trata del proyecto de convertir la Universidad de Salamanca en Universidad hispano-americana, y que los títulos que se expidan en dicha Universidad tengan validez no solo en España sino en Portugal y en las Repúblicas ibero-americanas.

Huelga

Elche.—A consecuencia de negarse á trabajar los operarios que confeccionan suelas de alpargatas en la fábrica de los señores Vidal, se ha extendido la huelga á quince establecimientos más.

Se teme que la huelga se haga general, en cuyo caso se declararán en huelga más de 500 individuos.

Protesta

Los electores de Barca de Avila, han protestado de que su diputado don Francisco Silvela tenga abandonado el distrito.

El Ayuntamiento anuncia dimitir.

Últimas noticias

Se ha celebrado el tercer asalto llevando ventaja toda la noche el maestro Pini.

Merignac solo llegó á siete botanillos, triunfando Pini por tres.

El asalto duró dos horas y el fallo del jurado, que presidió el duque de Tamames, fué saludado con aplausos por la numerosa concurrencia que asistió al acto.

Extranjero

Detalles de un choque

Londres.—Se han recibido telegramas de Nueva York ampliando los detalles de la terrible catástrofe ocurrida entre un tren de viajeros y otro de mercancías.

Formaban parte del último varios vagones cisternas llenos de petróleo.

Se rompió la unión de uno de los vagones por haberse quemado las cadenas de enganche.

La primera parte del tren fué detenido por el maquinista; pero la otra continuó con la velocidad inicial y produjo el choque.

Entonces quedaron destrozados varios coches y se incendiaron los vagones-cisternas.

Dos de ellos hicieron explosión comunicando el fuego á todos los vagones llenos de petróleo que ardían é iban lanzando á derecha é izquierda el líquido inflamado.

Una multitud que se hallaba congregada en un campo próximo de explotación agrícola, se vió instantáneamente rodeada de fuego.

Los labriegos, cuyas ropas se quemaban, hufan espantados convertidos en antorchas vivientes que propagaban el fuego á otros lugares.

Hasta ahora van recogidos 30 muertos y 60 heridos.

El cólera

Londres.—Ha fondeado en Nueva York el vapor Caramanca (así dice el telegrama).

Procedía de Marsella y llevaba 773 pasajeros.

Durante la travesía se han registrado á bordo algunos casos de cólera seguidos de muerte.

Las autoridades sanitarias han enviado el buque á purgar cuarentena.

Agasajo

París.—La prensa comenta el hecho de que León XIII haya colmado

de agasajos al cardenal alemán Cook, prelado que goza la absoluta confianza del Emperador Guillermo.

Gestiones

Ha regresado de Roma el cardenal Sancha, cuyas gestiones cerca del Vaticano para llegar á un acuerdo en la cuestión del Concordato con España, han resultado infructuosas.

¡Bonito acuerdo!

Tánger.—Ha salido para el campamento del Roghi un corresponsal inglés á quien la prensa asociada londinense retribuye con 1000 libras mensuales para que realice una información acerca de la situación de los rebeldes.

GABINETE DE CURACION

para toda clase de enfermedades dirigido por el médico

CUCALA

Ex-ayudante del oculista eminente Dr. Barraquer de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz del Dr. Soler, ex-médico ayudante del Hospital Provincial, Princesa, Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid.

CIRUJIA OPERATORIA

OJOS, OIDO, NARIZ Y GARGANTA

PRECIOS MÓDICOS

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), esclerotomías, tumores, fistulas, triquiiasis (pestañas á dentro), strabismo por operación y shtereoscopia, enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista, y electrolisis ocular y nasal.

Fetidez de la nariz, tumores, desviación y obstrucciones.

Supuraciones, tumores y otros procesos del oído.

Tumores é inflamación de garganta.

Sueroterapia y Opoterapia

Enfermedades de las mujeres

Inflamación de la MATRIZ, flujos, menstruaciones difíciles por estrechez, desviaciones (matriz doblada y fuera de lugar) y otras enfermedades de vias urinarias.

Consultas de 8 á 1 y de 5 á 8.

TORTOSA

Calle Lonja: casa Vidal (Pes de la Palla), entre el Arsenal y el rio Ebro.

APRENDICES

Se necesitan en esta imprenta. Ganarán del primer día.

Se alquilan

el entresuelo y el 2.º piso de la casa n.º 13 de la calle de la Cruera ambos espaciosos y con diez y ocho departamentos cada uno y así mismo se alquilan dos tiendas con sus habitaciones contiguas.

Darán razón en la misma casa cuya portería está vacante.

Imp. de Arturo Voltes.—Tortosa

SUCURSAL

EN

TARRAGONA

Rambla San Juan, 41

Máquinas SINGER para coser

Pídanse el catálogo ilustrado que se da gratis

SUCURSAL

EN

REUS

Calle Monterols, 40

Recomendamos la máquina BOBINA CENTRAL para trabajos artísticos y uso doméstico

Sucursal en Tortosa, Angel 14

PRODIGIOSAS PILDORAS

VITALES O LARGA VIDA DE REVERTER

Distinguido con Medalla de Oro de primera clase

Estas píldoras puramente vegetales purgan suavemente y corrigen a mala digestión, el estreñimiento, depuran la sangre y reaniman las uerzas perdidas. El que frecuente haga uso de ellas disfrutará de buena salud, sin necesidad de ningún otro remedio; tienen la propiedad de reparar las virtudes, animan los espíritus, quitan los temblores de nervios, los dolores reumáticos, limpian el estómago de los humores grasos que causan, indigestiones y de todas las miserias que provienen de este principio visioso, como la Acidez, Náuseas, Flatulencia, Desvanecimientos, Dolor de cabeza, Pérdida de la memoria, Desarreglos del hígado y otros desórdenes: hacen en fin, que la persona esté alegre, preservándole de otras enfermedades y especialmente de las contagiosas, alejan de así la muerte.

No debe haber familia que carezca de estas excelentes píldoras, pues la mayor parte de las enfermedades proceden de la mala digestión, los nervios se debilitan, la sangre se empobrece, el corazón, pierde la fuerza los intestinos se resecan y todas las funciones y facultades parecen declinar, observándose una debilidad general, que el paciente se siente dolores en el pecho, costado y otras veces en la espalda, sintiéndose triste y soñoliento, con mal gusto en la boca y poco apetito, grande peso en el estómago y desfallecimiento, ojos hundidos, pies y manos frios, sobreviniendo más tarde tos, en sueño, dolor de cabeza, etc., etc., dando lugar á un grande peligro, cuyas consecuencias pueden llegar á ser funestas si no se combate el mal con prontitud acudiendo á las

MILAGROSAS PILDORAS VITALES DE REVERTER

Estas píldoras se venden en cajas al precio de 1 peseta 50 céntimos cada una y basta una sola caja para ver su resultado. Deposito en Tortosa Botica Drogueria de Carpa, Tarragona Botica de Mon, Vinaroz Esteller, Morella Botica de Guasch, Castellón Botica de Font, Valencia Botica de Vda. de Besalduch, bajada de San Francisco, Burceloua Botica del Doctor Sastre Hospital 109 y Chert Botica de Revertir en donde se siruiran pedidos al por mayor y menor pudiendose remitirse por correo mediante su importe en sellos de franqueo.

QUO VADIS...?

EDICION EXPURGADA

Precedida de una Carta-Prólogo

del Excmo. y Rvmo. Sr. Arzobispo de Sevilla.

Precio.—2 pesetas en rústica y 3 idem en tela.

LIBRERIA VOLTES.—TORTOSA

Gastos de correo á más.

"Banco Vitalicio de España,"

SEGUROS VIDA Y ACCIDENTES

CAPITALES ASEGURADOS EN 30 DE SEPTIEMBRE DE 1902

PESETAS 403.600.000

Pólizas indisputables, Beneficios capitalizados. Combinaciones varias que abarcan todas las circunstancias favorables para el fomento del ahorro y la previsión.

Contrata los seguros de accidentes del trabajo y el individual á primas sumamente módicas.

Delegado en esta provincia: Casimiro Castellá, Tortosa, calle de la Estación, casas de Pons, puerta tercera, entresuelo.

"LA CATALANA"

Compañía de seguros contra incendios

CAPITALES ASEGURADOS

Pesetas 1.784.702.925

Representante en ésta: Casimiro Castellá, Delegado del Banco Vitalicio de España.

ALMANAQUES PARA 1903

Calendario del Corazón de Jesús.	á 4 reales uno.
" " " " " " " " " " " " " "	á 3 " "
Tacos sueltos.	á 1 " "
" " grandes del Corazón de Jesús.	á 4 " "

Almanaques Americanos desde 1 real uno 5 pesetas

Almanaque Bailly-Bailliere rústica.	á 6 reales uno.
" " encuadernado.	á 8 " "
de la Familia Cristiana.	á 3 " "
de los amigos del Papa.	á 2 " "

Calendarios del Ermitaño, Zaragozano y Principado de Cataluña

Gsan surtido de Dietarios y Agendas á precios varios.

Ventas al por mayor y al detall.

Librería-VOLTES-Tortosa

NO MAS CANAS

Para devolver al cabello su primitivo calor, sin peligro alguno para la salud merece la preferencia de

todas las personas de buen gusto el Agua de Montserrat, acreditada preparación que después de una larga experiencia se ha impuesto por su bondad, por su limpieza y por su economía. Precio: DOS PESETAS FRASCO.

De venta en la Farmacia de Monner.—Tortosa.

Máquinas perfeccionadas para coser y hacer calceta

WERTHEIM

Se recomienda la máquina Oscilante A para familias para coser y bordar.

CATALOGOS GRATIS

Sucursal en Reus.—Mayor, 7.

Representante en Tortosa —Zapatería-Moreno, Plaza Catedral

ORNAMENTOS DE IGLESIA

FABRICA DE TEJIDOS DE SEDA, PLATA Y ORO

FRANCISCO MIRALLES Y C.ª

Grandes existencias en damascos, brocateles, espolines, terciopelos y tisúes en oro y plata y á realce.

Pasamanería de todas clases y casullas bordadas.

Encajes para albas y roquetes.

Estudio de escultura y talleres de dorados y talla.

Depósito de imágenes de madera artificial.

Plaza Almoyna, 5 y 6 y Palau, 1 y 3 (frente al Palacio Arzobispal). VALENCIA.

Se facilitan muestras y presupuestos á quien los solicite.